

Commençement de notre Traduction

Notes depuis 1873 jusqu'à 1914.

par Dr. Maillet  
Ce cahier est à donner pour  
les Dr. qui viendront après Moi.

1

Notions préliminaires sur ce qui a préparé les voies pour l'établissement d'une Maison de Notre Saint Institut à St. Basile, Mad. Q. B. Le Bon Dieu dont les desseins sont impénétrables se sert des moyens les plus simples en apparence, pour arriver à ses fins. C'est bien le cas pour ce qui concerne notre Fondation à St. Basile, Mad. Q. B.

Dans le mois de l'hiver 1873, le Révérend Monsieur M<sup>e</sup> Guérin, se trouvait à notre Hôtel-Dieu de Chatham comme malade et dans un état de surrectionne extraordinaire. Le Rév. Monsieur, ancien Prieur de St-Basile, avait énormément travaillé dans cette paroisse. Il y avait bâti le Couvent, une grange etc. et était fort intéressé et attaché à tout ce qui l'avait fait pour l'instruction des enfants et le bien des paroissiens. Comme notre Très Honorable M<sup>e</sup> était encore à Chatham, le Rév. Monsieur lui parla du couvent que les Révérends Soeurs de Charité de St. Jean avaient abandonné, parceque elles ne pouvaient plus subister.

Depuis la rotation de la loi des Ecoles sans Dieu, elles ne recevaient plus l'allocation de 400.00. qui elles recevaient tous les ans, et la Grandeur M<sup>e</sup>. Sneyd les fit retourner à leur Maison Mère à St. Jean, Q. B. Elles quittèrent avec regret une œuvre qui leur tenait tant au cœur, si où elles avaient fait tant de

2  
bien pour l'instruction et l'éducation des jeunes filles du pays. Enfin, le bon Monseigneur parla si élogieusement de son œuvre, et du bien qui une Masion de notre Saint Institut pourrait faire à St. Brûlé, et pour les enfants, et pour les malades, que notre Très Honorable Mère Daigremont se laissa toucher, et dans son désir de travailler encore pour la gloire de Dieu, le salut des âmes, et l'extension de notre Institut, elle forma dès lors le projet de s'occuper de cette œuvre, si telle était la volonté de Dieu ! Mais, au mois de Mars, elle tomba dangereusement malade, et reçut tous les derniers sacrements. Cette Vénérable Mère eut l'inspiration de s'offrir à Notre-Seigneur, et de lui promettre que, si elle guérissait, elle ferait tout en son pouvoir pour qu'une fondation fut faite à St. Brûlé.

Le Bon Dieu eût pour agrable sa promesse, car peu à peu elle reprit assez de forces pour retourner à Montréal au mois de Mai, car elle avait demandé à être rappelée. Nos Mères de Montréal furent heureuses de son retour, mais peu de temps après son arrivée, nous nous apprenimes, sans savoir exactement ce qui se était, qu'il y avait quelque chose en mouvement, car nos Mères Pagi et Daigremont avaient ensemble de longs et fréquents entretiens. Et, un jour, notre

Mme Daiguron me dit privement: "Ma Sœur, offrez-vous donc à M. L. car il se fera peut-être une fondation et offrez-vous pour être une membre des fondatrices; j'ai répondu: "Le Bon Dieu sait où je suis, qui Il fasse de moi ce qu'Il voudra!" La grande Mgr. Rogers ayant été informée de ce projet fit un voyage tout exprès à Montréal pour s'intéresser avec la Com<sup>e</sup>. L'unique Monseigneur avait bien toutes les difficultés de cette entreprise. Il y consentit en abandonnant tout à la Divine Providence.

Mais, il fut décidé que nos Mères Page et Daiguron ferait le voyage à St-Basile, en même temps que Monseigneur pour connaître les choses sur les lieux.

Ils partirent les derniers jours du mois d'Août et ne revinrent que pour les Offices. À leur retour, malgré l'avis Mgr.-Prie, Mgr. Bourget fut consulté, et ayant donné son consentement, tout en prévoyant qu'une Com<sup>e</sup> Cloître dans une grange, et très pauvre campagne, souffrirait nécessairement mais que si le chapelet acceptait, Il y verrait la volonté de Dieu! mais qui Il percevrait beaucoup de difficultés. Ainsi, quand, en 1870, notre fondation fut sur le point d'être anciennie, Mgr. Bourget disait à nos Mères: Autant je me suis opposé à cette fondation dès le principe, autant je m'oppose maintenant

H

à ce qui elle soit décrite! J'ai vu dans la décision  
du Chapitre la Volonté de Dieu, et je me suis soumis.

Avant de décider une chose importante, il faut  
prier beaucoup, et bien réfléchir. Mais une fois que  
les choses sont faites, il ne faut pas faire de regre-  
ts comme cela. Je vois moi le mal que produi-  
rait une telle démarche -- pour le bien de la religion!

Après le retour de nos Mères, la Dom<sup>e</sup> fut assemblée,  
et la fondation fut acceptée. Notre Très Honorable Mère  
Davignon fut leur Supérieure, et le Chapitre ayant  
tenu de confiance en cette Vénérable Mère, lui donna  
le privilège de choisir Elle-même ses sujets. Elle en  
choisit cinq: Nos Soeurs Guérin, Maillé, Brissette,  
Philomène et Maude & Ma Sr. Bolléte y fut envoyée,  
par forme d'essai. Elle n'y resta qu'un huit mois.  
et retorna à notre communauté de Montréal au  
mois de Juin 1874. Nous ne pouvions nous rendre  
au lieu de la fondation qui après la réception du  
"Décret" de Sa Grandeur Mgr. Rogers qui nous établis-  
sait l'autorisation --. Nous le recevons en  
Septembre et notre départ fut fixé pour les premi-  
ers jours du mois d'Octobre. Laissez-moi vous dire,  
mes chères Soeurs, que, avant d'être nommée pour  
diriger la fondation, je ne m'y attendais pas du

tout, et j'avais demandé la permission de prendre dans les greniers tout ce qui pourrait renseigner à la future pharmacienne, fait transcrire des livres de recettes etc., rempli des barils de bouteilles etc., car je me disais pas les talents nécessaires pour une fondation. L'homme propose et Dieu dispense ! Tantôt une toute ces choses nous furent très utiles. Ainsi, vous ne saurez croire combien toutes nos études soient de Montréal se montrèrent bonnes, et généreuses, (avec permission), et nous demandant quelques morceaux de linge, où tout autre chose pour nous venir en aide).

Il était touchant de les voir si génér pour nous faire plaisir. Oh ! belle et divine charité combien vous nous rendez heureuses, au milieu du sacrifice !!

Notre départ fut définitivement <sup>fini</sup> pour les premiers jours du mois d'Octobre. Avant d'aller plus loin, je dois vous dire que nous nous battons sur notre grand boulanger, pour tout ce qui doit être fait, quand une nouvelle fondation est acceptée, et c'est ce que nous avons fait avant que les circonstances nous l'ont permis, car, notre pauvre fondation n'entre pas dans les conditions des fondations ordinaires dans notre Institut, qui, sont toujours établies dans des villes, et des lieux d'avenir.

Dieu qui sera nos sauveurs !!

en dépit de tous les obstacles et de tout déprevus !!

1921

Chères et bien aimées Soeurs,

Je vous rends service en vous donnant quelques notes supplémentaires, aux notes prises par nos chères Soeurs Secrétaire, surtout pendant les premières années de notre fondation. Comme je suis la seule survivante des Fondatrices de cette Maison, et que j'y demeure depuis 48 ans, par conséquent, j'ai pu en suivre tous les événements.

Les quelques détails que je donnerai pourront peut-être aider, lorsque ces celles qui, dans les temps à venir, feront l'histoire de cette Maison, savoir écrits très importants dans une Maison religieuse que les Soeurs, surtout celles qui occuperaient la charge de Supérieure connaissent tout ce qui concerne les premières années de leur fondation. Notre élue Sr. Brissette, de si sainte mémoire fut la première Secrétaire, et a pris les notes d'un peu plus d'une année, et nous eûmes la douleur de la voir, à cause de sa santé, obligée de retourner à notre chère本土 Mire le 24 Sept. 1875. Ce fut une grande perte pour notre jeune fondation ! Arrivée à Montréal elle ne survécut que fort peu de temps, et le 2 Avril 1876, elle s'éteignait probablement dans les bras du saint abandon à la St. Volonté de Dieu.

à l'âge de 30 ans, et luit de religion, après avoir été à longs  
tristes au milieu des souffrances que Dieu réserve ordina-  
irement aux âmes élites. Elle a laissé dans cette maison  
un souvenir immortel de son dévouement et de ses  
rares vertus. Elle a souffert de la faim, ne pouvant di-  
gérer notre nourriture, du froid excessif de la maison,  
et de toutes les privations (que toutes nous étions heureuses  
de souffrir en silence) et cette élue bénie si modeste, si  
religieuse ne se plaignait jamais; elle se torturait de  
douleurs d'estomac et d'entraillles... Avant de mourir,  
elle dit un jour à une de nos sœurs de Montréal :

"Je suis heureuse de mourir, et ça me coûte-  
pas du tout, car je me sens bien habillée, ayant  
été à Madawaska". Ces paroles nous révèlent tout ce  
que cette élue bénie a souffert pendant son séjour  
ici; cependant, jamais un mot de plainte, pour quoi  
que ce soit. Seule, l'abandon de notre bini et chez Cloître  
de Montréal la faisait terriblement souffrir, et elle me  
confia son secret : l'à dessus, et versa d'abondantes lar-  
mes. De fait son plus grand sacrifice et elle ne  
pouvait s'y faire! comme nous étions bies à la gue.  
Quand arriva le temps des fraises, des framboises, des bleus,  
si qu'il y en avait sur la terre du couvent, nous allions  
en cueillir; un jour notre élue S. Brigitte me dit

9  
Ma Douce Maitresse, est-il donc bien vrai, que ce sont des  
seurs de l'Hostie-Dieu de Montréal qui courront les champs?

Toutes les paroles de cette bien aimée Sœur revivent  
la grandeur de leur sacrifice! Pour terminer ce  
qui concerne les offices qui elle a célébrés à venir,  
après la Confirmation de la Sœur le 10 Nov. 1873, elle  
fut nommée Maîtresse des Novices, Secrétaire, et  
épée Maîtresse de classe française, et partout se  
conclut le respect, l'estime et la confiance de tous.

---

Avant d'aller plus loin, je vous dirai quelques mots  
de ce qui doit se faire à la Maison Mère quand il  
se fait une nouvelle fondation. Le grand toutes-  
mieux dit l'intérêt qui il doit y avoir avec l'Évêque  
du lieu où la fondation doit se faire, et l'Évêque  
respectif de la Communauté qui fait la fondation.  
et l'on doit en avertir les maisons de l'Ins-  
titut. Une fois tout cela arrangé et établi.  
et le jour du départ fixé, on fait les prépara-  
tifs immédiats. Il fut décidé que Mme  
J. H. Mme Davignon, et nos Srs. Guérin, Bris-  
sette & Philouze partiraient le 1er Octobre, et  
les trois autres le 8 Octobre, pour la maison que

M. Larcher, serrurier qui devait nous conduire à St-Basile en voiture (95 Miles) de la Prairie du Loup, à St. Basile, afin faire deux voyages. Les chroniques rendent compte le longuement du voyage des quatre premières fondatrices, et de leur arrivée, et de leur réception ... La veille de leur départ, à 7 Hrs., toute la Com<sup>e</sup> se rendit au chœur, les sept fondatrices se placèrent au milieu, et c'est un piolet de Jésus Christ que se font les Adieux, et les perfections exiges par nos belles Règles. Bien de plus touchant que ces Adieux, et les sanglots et les larmes répandues, montraient combien nous étions attachées les unes aux autres, et la grandeur de notre sacrifice! C'est aussi là qu'il donna le baiser d'Adieu! Nous nous rendîmes ensuite à la chambre de Sa Grandeur Monseigneur Bourget pour recevoir les derniers <sup>avis</sup> et sa bénédiction. Ce Venerable ressemblait à un Seraphin en Amour pour Dieu, pour la gloire et le salut des âmes - Nous nous retirâmes ensuite pour prendre un peu de repos -

Le 1<sup>er</sup> Octobre - A 6½ Hrs. Déjeuner des 4 Fondatrices, et à 7 hrs, on les conduisit à la gare, et grande fut leur surprise d'apprendre qu'elles ne pourraient partir que le soir, à 9 Hrs. Elles passeront la journée à l'Ecole

et quittent Montréal à 7 Hrs. Le journal de leur voyage rend compte des petits incidents qui leur sont arrivés pendant la route -- comme nous avons encore une semaine au lier-chez vous, j'en profite surtout pour consulter Mgr. Bourget, qui dans sa bulle de Pise a bien voulu depuis le 4 Septembre permettre d'aller le voir tous les jours, et de lui exprimer toutes mes craintes, car je me sens si jeune, si inexpérimenté, si peu doué de talents que huit jours après le départ des nos frères, je dois quitter avec vos chers frères Théophile et Faustin le berceau de mon enfance religieuse; je ne voulais pas partir sans aller recevoir encore la bénédiction du bon & Vénérable Mgr. Bourget.

Je me mis à genou devant l'E. L. G. posant ses mains sur ma tête, Il me dit: "Le Bon Dieu vous demandera des sacrifices de tout genre!"

Vous aurez beaucoup de croise! La maison que vous allez fonder sera toujours pauper! Mais elle fera beaucoup de biens! Vous aurez, je crois, une longue carrière à parcourir...! Ayez confiance et soyez siempre!! Prenez pour devise ces paroles: "Dieu Dieu est va ton chemin!"

Le 8 Octobre. Départ à 9 Hrs. du soir. Nous avions

le cœur brisé. En passant près de la Chapelle, nous saluâmes Jésus dans la prison d'Amour - puis, en passant près à vis le Cœur où sont nos deuxheures séparées, nous récitâmes le "De Profundis" et nous vîmes hors de la Clôture - là où je pus donner libre cours à mes larmes que j'avais dû refouler pour ne pas trop affliger ma bien aimée sœur Jeanne Magne, que je laissais infirme et touffante, et trainant avec une chaise . . . je lui rendais bien des petits services, car étant naturellement génie - elle en profite sans doute - Dieu soit bénit ! je la recommande à mon Jésus ! Toute la ville est illuminée . . . Nous traversons bien des rues et nous rendons à la gare où nous attendent plusieurs membres de nos familles. Avant de partir, nos frères nous avaient préparé, à la prochaine, un excellent goûter, mais nos sanglots nous empêchèrent d'y goûter. Une dernière fois, j'allai recevoir la bénédiction de notre Vierge Mère Pâge, et lui exprimer mes quelques tristes! . . .

Après nos adieux aux membres de nos familles, nous quittâmes Ville-Marie. Ma sœur Maman m'accompagna jusqu'à St. Hyacinthe où elle se rendrait pour voir sa sœur M. des Sept-Plains. De là que ma sœur Maman eut entendu St. Hyacinthe.

18

je me suis aperçue que son cœur de Mère se gonflait  
et je l'entendais soupirer ! J'ai fait bonne contenance,  
avec la grâce de mon Jésus ! Il n'a fallu lui  
donner le baiser ch'Arlier ! ... et lui dire quel-  
ques paroles de consolation et d'encouragement ...

Petite clair Matinale resté dans le Wagon jusqu'à  
ce que le signal du départ fût donné. Elle  
se mit aussitôt sur la plate-forme, vis-à-vis où il  
me suivit et me tenait dans ses bras — Le train part, et  
je la vis pleurer : pauvre Mère ! Heureusement, quelle  
aura la consolation de voir ma Sœur Marie des Bons-  
Pâris, religieuse au Monastère du Precieux Sang.

Le 9, nous arrivons à La H. du Loup, où nous sommes  
attendues chez les Filles du Sacré-Cœur du Bon Pasteur.

Nous passons la soirée et la nuit chez ces bonnes  
sœurs, qui se montrent très heureuses de nous  
donner l'hospitalité. Comme nous devions partir très  
à bonne heure le lendemain matin, elles nous fi-  
rent visiter tout leur établissement, nous parle-  
rent des classes, du bien qu'elles avaient à faire avec  
leur pensionnat et leur école — Après la visi-  
ction nous allâmes à la chapelle pour faire nos  
exercices de prière et nous nous retirâmes dans nos  
chambres. Le lendemain matin, nous vîmes le

Le bonheur de faire la sainte communion et d'entendre  
la Sainte-Messe à 6 Heures, par la bonté du Rev. Mr. Blais  
Prieur, qui envoya un Billet aussi à bonne heure tout  
exprès pour nous, afin de nous permettre de parler  
plutôt pour St-Basile. Après avoir pris notre déjeuner,  
nous allâmes visiter l'Eglise, belle église édifiée, plan  
magnifique, qui, une fois exécuté fera honneur à la  
Paroisse de la R. du Loup. Nous nous prosternons aux  
 pieds de notre Bon Jésus. Le prieant de nous bénir,  
ainsi que notre voyage, et de nous préserver d'acci-  
deuts. Nous retournons au Bouchech, prenons notre  
déjeuner, et attendons notre chevauchier. Vers les 8  
Heures, Mr. Larcher nous arrive pour nous conduire  
à St-Basile. Nous faisons nos adieux à nos charitables  
hôtesses, et nous prenons la route de notre pays d'a-  
doption. Nous avons 95 milles à faire en voiture,  
et nous voulons faire diligence pour pouvoir  
nous rendre à Notre-Dame du Lac Timiskaming le  
soir même. Nos habitudes à voyager en voiture,  
nous trouvons le temps bien long, car nous parcourrons  
une distance de 15 mille, sans voir autre chose que  
du bois, et des sombres montagnes. Enfin, nous apre-  
cions une habitation assez confortable où les voyageurs  
peuvent arrêter et trouver leur pension. Il nous a

fallu voyager encore assez longtemps dans le bois.

Tout à coup, une de nous aperçut une toute-petite maison, et à côté quelque chose de noir. Elle était tout simplement qui il y avait l'à un prieur qui disait son brevière. Mr. Larcher ne dit rien du tout. Mais, nous étions une bonne rémission, quand rendues vis à vis de la maison, nous nous aperçumes que c'était tout simplement une souche un peu émoubee et toute morte.

On ne manqua pas de rire au dépens de celle qui s'était fait illusion. Nous étions si anciennes de saluer et d'adorer notre Bon Jésus ! Le bon et-Dieu Maître voyait notre désir, et nous étions le bout le bout de l'adorer dans son Sacrement d'Amour ! Nous arrivons à St. Hélène, où une pauvre Maison possède le trône du ciel ! Nous y entrons avec une vive émotion, et tournons à genou, nous prosternant, et nous versons d'abondantes larmes de bonheur ! Nos Adorations sont accompagnées d'autant plus de foi et d'amour, que son habitation est plus pauvre et dépourvue de tout ! L'autel consiste en quelques planches en bois brut. Le Tabernacle est une boîte vide

de Marslandises, tapisse comme l'autel avec des  
gazettes. Impossible d'exprimer ce que nos âmes éprou-  
vent en voyant jusqu'ici va l'amour de Notre-  
Seigneur pour nous, et pour tous les hommes. Oh !  
C'est alors qu'il nous est donné de comprendre  
ces paroles de Notre-Seigneur "Mes délices sont  
d'être avec les enfants des hommes.... ! Nous pas-  
sâmes plus d'une heure devant le Saint-Sacrement !

Une petite lampe disposée dans un petit bout de bois  
et, encensé à cet effet, tenait toute compagnie à notre  
Bon Jésus, une partie du jour, et toute la nuit....

Il nous était de quitter cette pauvre chapelle,  
qui nous avait procuré tant de bontés et de si  
douces consolations ! Mais, comme il nous fallait  
être à Notre Dame du Lac Timiseata le même soir,  
nous reprîmes notre route, après avoir remercié le  
Bon Dieu de la faveur que nous avions eue de pas-  
ser une heure avec notre Bon Jésus. Nous arrivons à  
Notre-Dame du Lac Timiseata vers 6<sup>e</sup>/2 Heures. Nous  
étions attendus au presbytère, où le Vén. Monsieur  
Guay, curé de cette paroisse, et sa respectable et bonne  
Mère, nous reçurent avec beaucoup de bienveillance  
et de charité. On nous avait préparé un souper  
spécial : du beau et bon poisson : le Tournadi et le

Poincaré qui nous nous dit être du poisson de l'île Guadalupe ; la table était garnie de toutes sortes de mets excellents, mais nous ne pensions y faire honneur.

Un si long trajet en voiture nous avaient fatigués beaucoup et nous sentions le besoin de repos.

Après une petite récitation faite avec la famille, nous allâmes à la chapelle pour y faire nos merciées de pêche, après quoi, nous nous retirâmes dans nos chambres pour la nuit. Il est bon, mes chères soeurs, que vous sachiez ce qu'il étaient l'Eglise et le presbytère de Notre-Dame en 1873. De vieilles bâties qui tenaient à peine. Mais, on nous <sup>dit</sup> que la population est bonne, que les paroissiens sont pieux et zélés pour seconder le zèle de leur bon curé dans tout ce qui l'importe pour la future Eglise et le Presbytère. Ormais nous avons manifesté le désir de parler de bon matin, le Voir Mr. Gay, eut la bonté de nous donner la Sainte Communion, et de dire sa Messe avant cinq heures.

Vers 8 Heures, notre charretier, Mr. Irrelleur, nous arriva et nous quittâmes nos bon et si charmables hôtes, pour nous diriger vers St. Basile. Nous passons à Ste. Rose du Dizeli, et nous arrivâmes chez un Monsieur Griffon, un bon et fervent chrétien.

rempli d'esprit de foi et de paix. Le bon Monseigneur considera toujours comme une grande faveur et honneur d'avoir eu la visite de trois religieuses, et jusqu'à sa mort, il en conserva un mémorable souvenir.

En toute occasion, combien il était heureux d'entreprendre parler de tout ce qui concernait les intérêts de notre humble Hôtel-Dieu. Nous nous arrêtâmes peu quelques instants, et nous dirigeâmes vers St. Jacques, où nous devions arrêter pour faire reposer les chevaux. Nous arrivâmes vers midi chez Mr. Lynch où nous fûmes accueillies avec beaucoup de respect et de gentillesse. Madame Lynch nous offrit à dîner, mais comme nous avions ce qui il nous fallait dans nos petites valises pour la rentrée, nous acceptâmes seulement du pain de Sarrasin qu'on nous dit être le pain du pays, et que nous trouvons excellent. Vers 2 hrs, nous remontâmes en voiture, cette fois, pour nous rendre à St. Basile, car il nous tardait tant de nous jeter dans les bras de notre très Honorable Mère, et de nos chères Soeurs. Nous passâmes à Edmunnelton, que les gens appelaient alors plus souvent "Petit Saull", et qui n'était qu'un village bien ordinaire. Il y avait quelques maisons assez bien construites, et

18

alors la population se composait de plus de Protestants que de Catholiques. Il n'y avait pas encore d'Eglise, ni à St-Jacques, ni à Edmundston. Les Friends (Pères de Ste-Croix) qui desservaient la Paroisse de St-Basile allaient dire la Messe, une fois par mois, dans l'une et l'autre de ces Missions, dans des Maisons bien ordinaires qui servaient de Chappelle. Enfin, nous dirigeons vers St-Basile.

Je demandai à Mr. Larcher de m'arrêter quand nous pourrions en passant une école très élevée, appeler voir le petit Jésus qui domine le petit couvent que nous allons habiter, sur lequel se trouvait une statue de la St-Vierge en bois sculptée par un Mr. Philibert, ouvrier distingué, qui, à l'heure actuelle (Juin 1922) vit encore.

Quand nous fîmes sur la Côte du Trois-Rivières, je fis ouvrir les portes de la voiture et montai sur le siège. C'est alors, qui élancant mon cœur vers Dieu, je renouvelai mon sacrifice, car quitter ma chère Communauté Mère en était un bien grand ! Je mi offris à Notre-Seigneur comme Victime dans des intentions bien spéciales ! Je recommandai à ce Bon Maître toutes les jeunes filles qui, plus tard feraiant

(1)

partie de notre communauté comme religieuses! ...

Enfin, je lui offris ma vie entière, en cette pauvre fondation, si tel était son bon plaisir, quelque grand que serait pour moi le sacrifice de ne pas retourner à ma mille fois chère Com<sup>e</sup>-Mère, berceau de ma vie religieuse, où j'avais passé neuf belles années de bonheur indicible ...! ....

Comme on nous attendait avec impatience, mes chères Soeurs, pour témoigner leur joie de nous revoir, avais-je mis en guise de pavillon, un morceau de coton blanc au bout d'une perche qu'elles placeraient dans un châssis des mansardes. A 4'12 l'as, nous sommes à la porte de la chapelle, où immédiatement après l'épreuve, Not<sup>r</sup> Très Honorable Mère Daugiron, et nos deux sœurs qui, Brigitte & Philomène nous attendaient. Je vous laisse à deviner, mes chères Soeurs, les impressions des unes et des autres, surtout celles de notre Très Honorable Mère qui nous receut dans ses bras, avec une affection toute maternelle! Elle semblait avoir le pressentiment de sa fin prochaine. Après avoir baiji nos Soeurs, nous entrâmes à la chapelle, où, malgré le dimanche et l'extrême pauvreté de cette chapelle, notre Bon Jésus visitait déjà pour nous! ....

Après avoir adoré ce Bon Maître, en versant des larmes abondantes, nous entonnâmes le "Magnificat" qui fut souvent interrompu par nos sanglots, après lequel on nous fit entrer dans un petit appartement voisin de la chapelle pour recevoir la bénédiction de notre Très Honorable Mère qui, de nouveau nous serra dans ses bras, et se montra très heureuse de notre arrivée. Après un peu de repos, on nous conduisit dans le petit appartement qui est aujourd'hui (30 Août 1923) la salle à dîner de Mr. l'Ammonier, où nous prenons notre souper, lequel consistait en très peu de chose, car le bûcheur de nous trouver rassies nous suffisait ! Impossible de vous décrire comment nous passâmes notre récréation. Quelques scènes si-tainte évoquées et combien nous aimions à par du cher-chey-nous, de la boule de nos Mères, et de leur tendre affection. Après avoir fait nos prières, nous montâmes au dortoir où les fils nous avaient été préparés. Les fatigues du voyage et toutes les impressions du temps ne favorisaient guère le sommeil. Le lendemain

malin, nous eûmes la communion à 6<sup>e</sup> Heures - et comme  
 c'était un Dimanche, et que la Cloître n'était pas en-  
 core établie, à cause des réparations qui il nous fallait  
 faire pour déterminer la partie du Cloître, nous  
 sommes allés à la grand' Messe à l'Eglise Paroissiale, après  
 laquelle nous avons chanté un cantique à la Très Sainte  
 Vierge. Comme c'était un spectacle nouveau pour les  
 paroissiens, ils se rangeaient chaque côté du che-  
 min pour nous voir passer. Comme vous le pensez bien  
 nous eûmes la réception <sup>à neuf de l'après midi</sup> - Après la messe, plus de 30  
 malades se rendirent près du couvent - et demanda-  
 rent à voir le Bon Docteur. Notre arrivée  
 ayant été annoncée, ces pauvres gens s'étaient  
 imaginés que cette sainte Docteur guérirait de  
 tous maux - En entrant, ils se faisaient à genoux,  
 et demandaient ma sainte bénédiction, en ajoutant  
 que je tenais la place du Saint Jean sur la terre et que  
 je pouvais les guérir. Ils restaient à genoux, ces pauvres  
 gens, et il me fallut faire le tour : ils s'emparaient de  
 mes mains et les appelaient : sur leurs plaies, ces pau-  
 siens avaient le signe - d'autres avaient dans  
 la figure, sur les mains 200. C'était troublant de  
 voir leur foi et leur confiance dans les religieux !!!  
 Puis, combien j'étais heureuse de la part qui

u'était échue. La salle St. Jacques était remplie, et les autres attendaient dehors pour avoir leur tour. Combien j'étais touché de la foi et de la confiance de ces pauvres gens. Les uns avaient la gale, la leucose et autres maladies de la peau qui sévissaient beaucoup. Je n'aais pas assez de mes mains dont ils s'empêtraient à tour de rôle ... Puis, Macur expliquait leur maladie d'une manière qui rendait difficile d'en comprendre le genre.

Tout de même, je ai eu retiré de mon manteau, car si ayant pas de remèdes (lesquels étaient encore à la H. des Longs) je ne pouvais que leur appliquer de l'huile de M. D. de Pilié, dont plusieurs disaient avoir été soignés.

Un surtout, qui avait en la mâchoire cassée en se faisant retirer une dent par un fiercier. Ce pauvre <sup>comme</sup> souffrait beaucoup, il était un pauvre cordonnier, très pauvre et bien vilainage: ne pouvant faire autre chose, je lui mis de l'huile sur la dent, l'assurant à avoir une grande confiance en Notre Dame des Douleurs, et de revenir me voir tous les deux jours ... Les 2 jours s'écoulerent et il ne venait

pas, j'étais inquiète - Enfin, le Mercredi, il m'arrive tout joyeuse, en m'assurant qu'il était guéri, bien guéri; je vous remercie d'avoir prie pour moi, et je vais remercier la St. Vierge -- Il a pu gagner sa vie et à vies longtemps.

Dans l'après midi, de Dimanche, 2 voitures des paroissiens furent à notre disposition pour aller visiter notre Mère du Couvent. Notre T. H. Mère Davignon et Mes Ss. Guérin, Ss. Brissette & Maillé-  
Léon qui accompagnent. Nous étions le Salut du Très Saint Sacrement, parce que nous n'avions rien de ce qu'il fallait.

Le lendemain, notre Très Honorable Mère nous fit visiter toute la maison. Celle Vénérée Mère avait déjà fisé les appartements du Cloître, fait boiser l'escalier et poser une porte afin que les sieurs n'y entrent plus. (Après 50 ans, c'est encore la même porte.)

Nous n'avions pas encore reçu nos reliques qui étaient encore à la H. des Loups. Je n'avais pour tout partage qu'un huile de N. D. de Pitié et quelques médailles du Sacré-Cœur.

Un pauvre Epileptique nous fut amené par son Père et sa Mère. Ce fut une scène terrible et

21

et l'ouïe en même temps : pour vous amuser un peu, je vous dirai comment il me fut présenté. Le Père et la Mise entrerent à la Pharmacie, se jeterent à genoux pour recevoir ma Sainte-bénédiction — Ils avaient laissé le malade dehors —

La Mise m'aborda et me dit tout bas : "Ma Sainte-Sœur," on a not<sup>e</sup> garçon avec nous autres, il tombe d'un mal tout le temps, garissez-le donc, s-v-je ? Vous pouvez si vous voulez ; mais j'ai peur qui cray<sup>e</sup> pas assez, pour que le miracle se fasse — Si ton père, si moi, on crayaient bon, ça ferait-y pareille ? Oui, dis-je — alors ils allèrent le chercher — le firent mettre à genou, et la Mise lui frappant sur l'épaule lui dit : "Or<sup>e</sup> doce, mon François, <sup>cl<sup>e</sup> d<sup>e</sup>me</sup> Mais la Sainte-Sœur, pour qui a le garisse : j'ai peur, il est mal<sup>e</sup>, elle voulait dire presque imbécile — N'ayant encore aucun remède, je lui donnai une médaille du Sacré-Cœur, avec la recommandation d'avoir une grande confiance au Sacré-Cœur et qui il strait quiri<sup>e</sup>. Je ne l'ai pas revu, Mais trois semaines plus tard, on me dit que le pauvre épileptique était complètement guéri. Inutile de vous dire combien j'en fus

heureuse, et j'en remercierai le Sacré-Cœur avec bonté !  
 Ce n'est pas la seule faveur obtenue par le Sacré-Cœur : de nombreuses faveurs ont été obtenues et souvent de très extraordinaires. que faute de temps, je ne pouvais relater. Mais, mes chères soeurs, une chose dont je puis vous assurer, c'est que j'avais pris pour pratique, avant de venir en mission, étant à la pharmacie, de me donner aucun remède, sans dire cette petite invocation : Sacré-Cœur de Jésus, bénissez ce remède et donnez-lez son efficacité."

Si toujours attribué le soulagement est, et même la guérison des malades au Sacré-Cœur de mon Jésus ! Si Th en soit bénit et glorifié à jamais !!!

Tous les jours, un grand nombre de malades se présentent pour consultations et pour avoir des remèdes ++ qui ne nous arrivent - qui en nombre que m'avaient obligé de tenir simple des nombres de personnes qui viennent chaque jour, ce que j'ai fait pendant longtemps : c'est supprimer le grand nombre de malades que nous voyions, la raison est : qu'il n'y avait pas encore d'hôpital ni à St-Péam, ni à Frédericton, ni à La Mo. du Loup.  
 Je reviens un peu en arrière. Vous ne saurez croire, mes chères soeurs, avec quel zèle, notre

Vénérable Mère Daiguron cherchait à approprier la maison aussi conformément à nos Saintes Règles que possible. Dès que fut déterminée la partie du cloître, la porte de l'escalier qui avait été fermée au Passe-Partout. Le parloir St. Elizabeth divisé en deux, pour pouvoir mettre la grille qui devait nous arriver en Décembre, en même temps que l'Autel. Une porte fut percée dans la chambre St. Thomas, à l'emplacement où est le téléphone actuellement, pour que nous puissions arriver au parloir sans rencontrer les Sœurs. La pharmacie était la salle St. Jacques, usagée par le boulanger (le même que nous avons eu encore après 50 ans mais qui a été racheté). Dans le haut, c'était les mansardes. La ch. de la Supérieure (elle de Mr. Gibert) la ch. de Willie, la lingerie. La com<sup>te</sup> - le corridor et les 2 petites chambres<sup>x</sup> qui existent encore. Le corridor et l'escalier, comme c'est encore aujourd'hui, après 50 ans. Les autres 4 petites chambres, c'était le dortoir commun pour les autres Sœurs. Le réfectoire actuel des petits garçons a servi d'infirmerie - puis de couche au besoin. Un petit réfectoire fut préparé dans le réfectoire actuel des petits garçons-en-bas pour les Sœurs -

\*\* comme nous le verrons, nous avons ajouté une étage - jusqu'à ce que le cloître de la confrérie soit terminé - la dernière en cours consistait à faire le cloître -

D'un côté, nos quelques pensionnaires fêtaient leurs repas pendant quelques temps. Pendant les 16 années que nous avons occupé notre vieille bâtie, la nécessité nous obligeait à faire de continuels changements pour pouvoir loger tout notre personnel qui augmentait considérablement, c'est ce qui nous obligea de louer un étage. Je dois ici mentionner le nom de notre Vénérable Mgr. Dugal qui fut pour nous, dès les premiers jours de notre arrivée, un ami dévoué.

C'est lui qui ouvrit les portes du Couvent à Mme. Vénérable Mme. Davignon et à nos deux arrivées le 4 Oct. Il faisait la classe <sup>aux petits garçons</sup> dimanche chez son frère, le Fr. Père Dugal, curé de St. Brûlé. Il nous montra pendant les quelques mois qu'il passa ici, avant son séminaire, jusqu'à quel point allait son dévouement <sup>à</sup> Je revois au début de notre arrivée ici. La pauvreté, mes chères heures, était bien grande dans les premiers temps surtout. Mais, heureuse pauvreté, qui nous fit goûter tout de bonheur!

Pendant quelques semaines, nos provisions de voyage nous rendirent bien service, car notre Vénérable Mme, étant si faible, n'était pas capable de digérer les "Plaques de Sarazin" qui firent notre pain pendant longtemps, lesquelles nous ne savions pas faire du tout!

A notre Mire, nous donnions des gâteaux de notre voyage. Et pour nous, nous nous contentions d'<sup>des plogues.</sup> étions heureuses, mais notre chère Sr. Grisette si délicate, en souffrit beaucoup pour sa santé!

Un jour, avant que notre petit réfectoire fut terminé, nous étions à dîner dans la petite salle à dîner (sur une sorte de grange, car nous n'avions pas de table); comme je me trouvais en face de notre Très Honorable Mire, ayant-lui les yeux, je la vis toute en larmes, sa jupe toute mouillée! Je lui dis, Oh! Mire, vous pleurez!... "Pauvres enfants, nous dit cette bienie Mire, je n'ai que du pain noir à vous donner." (Nous avions "Benedicamus" les premiers jours, à la fin du repas. Nous emportâmes notre bien-dime Mire en lui disant: "Ne prenez pas de peine, chère Mire, si vous savez comme nous mangions avec appétit, cette friandise de patales, et ces plogues: nous sommes jeunes encore et plein de santé, et vous nous attendiez à ressentir les effets de la pauvreté. Nous avions à la H. du Lays, un grand coffre rempli de gros gâteaux, que les sœurs soeurs de Montréal avaient sacrifiés en faveur des fondations. le jour de congé de la filie de notre Très Honorable Mire Page, mais nos effets ne nous arrivèrent

fin de Novembre, sans toutefois garder l'infirmerie.

Notre Très Honorable Mère disait que S. G. Mgr-Morozes viendrait lui-même faire la cérémonie de la Confirmation de la Supérieure et de notre Installation canoniques. Enfin, ce Venerable Prieur se rendit à son désir, et arriva à St. Basile, le 8 Nov. 1873. Il arriva dans une grande tempête de Neige : tout de même, après son souper, <sup>peut que presbytère</sup> S. G. vint nous voir, pendant le souper, des coups frappés à la porte, quelle ne fut pas notre surprise et notre bouleverse de voir arriver le Venerable Prieur.

Notre P. G. Mère se plaignait de joie. Moi et notre Mère avions une chaise, Mais ! nous étions restés à genou, où nous assîmes sur nos tabourets qui fit de la peine à Mgr. Il retourna au presbytère.

Le lendemain 9 Nov. Mgr. <sup>Dugat</sup> prenait la soutane, et le 10, recevait les Ordres Minimes, le même jour que notre Installation, ici, dans notre pauvre chapelle.

Toute la cérémonie de l'Installation est relatée dans les chroniques. Par des assistants, qui furent frappés du serment que notre Très Honorable Mère avait fait, devant l'autel, sur les Saint-Evangiles, alors chez Mr. Hudon, marchand. et lui raconta à sa maire toute la cérémonie. Il dit que notre Mère avait fait sagement de tenir une bonne Maison,

Livré à l'herbeau 31

et qui nous amusa ainsi que les gens - anciens et  
annonça cette bonne nouvelle.

Monsieur Léon Thériault se trouvait ici, ce jour  
là, après le Déjeuner de Mousigneur et des autres Mm.  
Ribes, de Mr. le Délégué Premier, de la Dame et de leur  
jeune fils - M. J. H. Mire eut un long entretien avec  
ce Mr. Thériault, qui alors était membre du Parlement  
Provincial et auquel il fit un grand bien, par tous les bons  
conseils qu'il lui donna - Il engagea à bien  
remplir tous ses devoirs de Chrétien, il appartenait à  
une famille très chrétienne et très à l'aïe du St. Basile.  
Cette Vieille Mire lui démontre le danger continual  
où il était de se négliger pour ses devoirs religieux,  
étant en contact <sup>avec</sup> tous des membres protestants : il  
était le seul catholique dans le gouvernement provin-  
cial. Aussi, lorsque fut votée la Loi des Écoles sans  
Dieu, Mr. Thériault n'eut pas assez de fermeté pour  
soutenir les intérêts de notre Sainte Religion, et vota  
en faveur de ces Écoles, ce qui lui attira bien des  
disagréments de la part de Mousigneur, et de tous  
les Pères du Clergé. Nous sommes notre part d'épuisees.  
M. J. H. Mire avait parlé à Mr. Thériault  
de la charité, et s'y prit-tellement bien qu'elle le  
gagna à promettre de donner gratuitement tout le

La Hôpital

bois nécessaire pour construire un petit hôpital de 70' x 30'. Mr. Thériault consentit d'un grand cœur et acquitta fidèlement sa promesse, en donnant tout le bois de charpente. Ce n'est qu'en 1877, que tout l'intérieur de cette construction fut terminé.

Le premier de l'an 1874, nous envoyâmes à Mr. Thériault, avec nos vœux du nouvel an, un simple petit billet de reconnaissance pour la bonté généreuse qui il avait bien voulu promettre en faveur de nos pauvres malades... Ce billet ayant été publié sur les journaux, S. G. Mgr. Rogers en eut connaissance et nous fit une réponse assez vivement. S. G. prétendait que nous n'avions pas été lui tenir ce billet. D'où soit venir !! Nous avions bien fait ! Dans l'après midi, eut lieu l'érection du chemin de la Croix dans notre petite chapelle. Les chroniques donnent tous les détails.

Etant établies canoniquement, nous pûmes nous mettre à l'œuvre avec courage, pour travailler dans le champs si vaste que nous souffrait la Divine Providence.

Mlle. Cécile Perrin, à la demande de notre Vénérée Mère Pagi nous arriva au mois de Novembre.

et nous comptions sur elle pour enseigner l'anglais,  
mais nous fîmes mieux dans nos espérances, car elle ne  
savait pas l'enseigner d'une manière satisfaisante pour  
les parents. Nous eûmes 7 élèves - Mme Costigan une  
grand-mère, 2 filles Barth d'Edmundston, 3  
filles Proulx, et notre petite orpheline Lézine Tournier.

Nous demandâmes à nos Mères de Montréal de nous  
envier en aide pour l'anglais et la Musique. Au prin-  
temps elles nous envoyèrent une Maîtresse scolaire, mais  
elle ne resta que quelques mois, sans aucun profit  
pour l'enseignement, ce qui fut cause que Mme.  
Costigan revint chez elle et se remit dans son  
pensionnat. Mme. Perin entra au Collège et fit sa pro-  
fession le 30 Nov. 1875. Nous commençâmes nos classes  
avant Noël. Notre très Bonne Mère, malgré son  
état de souffrance se préoccupait tout; un jour où  
nous Mères étions malades, elle se fit appeler la  
porte, sur une chaise devant elle et s'installait;  
elle ne voulait pas nous quitter si vite.

Le lendemain nous eûmes reçu tous nos effets - et la  
caisse contenant les meubles, ce fut une joie pour  
les pauvres malades, et pour nous. Notre dévoué  
Docteur Bernier nous fit faire une grande armoire  
seulement que des tablettes pour pouvoir placer

Fin de la première partie.

Pour lire la suite, retourner à

*Commencement de la fondation,  
partie 2.*